

I. Introducción

El presente estudio tiene por objeto analizar cómo se distribuye el trabajo en una sociedad no igualitaria. Para ello se estimará la inversión de trabajo en la arquitectura de algunos de los sitios ubicados en el valle de Ambato, como una forma de estudiar el acceso diferenciado a los recursos materiales.

Las sociedades que se desarrollaron en este valle entre el siglo IV y XI d.C. aproximadamente, fueron definidas como desiguales o estratificadas en numerosos trabajos (Pérez Gollán 1991; Laguens 2002, 2003; Laguens y Bonnín 2003). Por este motivo, el presente estudio comienza resumiendo algunos de los enfoques por los cuales se han aproximado diferentes autores al problema de la desigualdad social en arqueología y cómo ha sido considerado el trabajo dentro de esta perspectiva. Luego se discuten brevemente las investigaciones realizadas en la Arqueología del Valle de Ambato, referidos a la problemática planteada, además de presentar la posición teórica que ha sido tomada con respecto al trabajo.

Posteriormente se desarrolla la metodología para llevar a cabo esta tesis, donde se escogieron dos procedimientos que permiten calcular y comparar el trabajo invertido en diferentes asentamientos. Tomo de ambos métodos los valores de costos de trabajo propuestos por diferentes autores, adaptándolos a las características de las sociedades y de los recursos del Valle de Ambato. Asumimos que la capacidad de acceder a la fuerza de trabajo variará en función de las diferentes posiciones de las personas en el espacio social.

A partir del desarrollo de estos métodos, es como me aproximaré a la organización del trabajo en el contexto de desigualdad social que se ha planteado para las sociedades del Valle de Ambato en el período mencionado.